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УРОКИ ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

ТЫ ВСПОМНИ, 
КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Волгодонск – город молодой, но и у 
него есть история местного парламен-
таризма. 3 марта 1957 г. прошли первые 
выборы в Волгодонской городской Со-
вет (ВГС) депутатов трудящихся. Пред-
седателем его стал фронтовик И.Я. Кли-
менко. 

До октября 1993-го состав горсовета 
избирался 16 раз на два года. Всего в его 
работе приняли участие 2270 человек. 
Начинали с 38 депутатов, в 1988 г. до-
шли до 365. Такое количество народных 
избранников сказывалось на мобильно-
сти органа представительной власти, и 
– по инициативе местных активистов – 
после обращения в Президиум ВС СССР 
в местный Совет стали выбирать не от 
предприятий, а по месту жительства, от 
округов. Такая система действует и до 
сих пор.

Председателем последнего, избран-
ного в 1990 г., горсовета стал С.Л. Шер-
стюк, его заместителями – И.П. Крах-
мальный и В.В. Шаповалов. В Совете 
– предшественнике нынешней Думы – 
работали 16 постоянных комиссий, меж-
ду сессиями действовал Малый совет из 
12 человек.

Горсовет был очень активным и про-
грессивным органом самоуправления. 
Достаточно сказать, что волгодонцы не 
поддержали ГКЧП, совершивший попыт-
ку переворота в стране, и уже 22 авгу-
ста 1991 г. депутат В.Н. Зинкин привез из 
Москвы российский триколор. Вместе с 
председателем Совета С.Л. Шерстюком 
и активистом-экологом Н.В. Жилкиным 
они водрузили флаг на здании админи-
страции города.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ПОРТРЕТ 
В ИНТЕРЬЕРЕ ВЛАСТИ

Принятая через два года Консти-
туция РФ определила основные на-
правления реформы местного само-
управления. И уже 27 марта 1994 г. 
состоялись выборы в Волгодонскую 
городскую Думу (ВГД) 1-го созыва.

За 29 лет парламент Волгодонска 
формировался 7 раз, не считая довы-
боров. При этом стали фаворитами из-
бирателей и победили 139 кандидатов 
в депутаты. 40 из них – получали на-
родное доверие два и более раз. Ре-
кордсмены по количеству мандатов 
в Думу: Владимир Иванников, Сергей 
Ольховский и Сергей Шерстюк: каж-
дый из них становился народным из-
бранником 5 раз. 

Самым молодым парламентарием 
в 24 года стал Максим Плоцкер. «Ак-
сакалом» Думы считается Сергей Шер-
стюк, который завершил парламент-
скую деятельность в 76 лет. Можно 
говорить и о волгодонских депутат-
ских династиях Ищенко, Ковалевских, 
Фирсовых и Потогиных.

Семерым депутатам присвоено зва-
ние «Почетный гражданин города Волго-
донска»: Н.Е. Шило, С.Л. Шерстюку, И.А. 
Гуськову, А.А. Ковалевскому, В.А. Жуко-
ву, В.А. Фирсову, Н.С. Речкину.

Все эти годы по профессиональ-
ной принадлежности наша Дума была 
преимущественно предприниматель-
ско-руководящей, строительно-атом-
ной и слегка педагогически-медицин-
ской. Зрелой по среднему возрасту (и 
четыре созыва назад, и сейчас – 46 
лет). По гендерным признакам – доми-
нирующе-мужской: 123 раза электорат 
округов отдавал предпочтение пред-
ставителям сильного пола и только 16 
раз – дамам.

Каждый новый депкорпус прово-

дил в среднем по 70 заседаний, при-
нимал сотни решений, в том числе и 
судьбоносные. Добавим, что в Думе 
представлены четыре политические 
партии – «Единая Россия», КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливая Россия-Патри-
оты-За правду». 

Также депутатами не раз стано-
вились беспартийные и самовыдви-
женцы. Словом, в волгодонской Думе 
налицо плюрализм политических мне-
ний и взглядов, согласно принципу де-
мократического устройства общества.

Парламент – не только заседания 
и разговоры (от французского parler – 
говорить) о судьбах городского бюд-
жета, контроле над ним и о развитии 
Волгодонска. 

Это кропотливая работа в округах, 
субботники, культурно-массовые ме-
роприятия, соревнования и конкур-
сы, общественные слушания, споры и 
приемы по личным вопросам, обсуж-
дение сиюминутных житейских дел и 
глобальных городских проблем. Дума 
каждого созыва имела свои задачи, 
принимала решения, не боясь брать 
на себя ответственность, и оставила 
свой след в истории города и донско-
го парламентаризма.

СЕМЬ ДУМ ОДНОГО ГОРОДА
Дума 1-го созыва приступила к ра-

боте 5 апреля 1994 г. под руководством 
главы администрации и главы города 
В.Ф. Хижнякова. 

Важнейшей частью ее работы ста-
ло создание Устава города, авторами 
проектов которого были Е.З. Магденко 
и С.В. Горбунов. После дебатов, прора-
ботки каждого пункта и экспертиз доку-
мент был принят 4 ноября 1996 г. За 26 
лет он претерпел множество изменений, 
но по-прежнему остается Основным за-
коном города.

На период работы этой Думы при-
шлось начало Чеченской войны. Ее участ-
ник – замкомандира 56-й одшбр, дислоци-
ровавшейся в Подгорах, гв. подполковник 
ВДВ и депутат №1 (согласно удостовере-

нию) А.И. Варцаба организовал с колле-
гами по Думе сбор гуманитарной помощи 
для бойцов контртеррористической опе-
рации. Груз на передовую сопровождали 
замглавы администрации города Миха-
ил Виноградов и гл. редактор «Вечернего 
Волгодонска» Виктор Черкасов. 

С тех пор наши думцы постоянно уча-
ствуют в гуманитарных и волонтерских 
миссиях, благотворительных проектах 
и спонсорских акциях, сборе вещей и 
продуктов первой необходимости пого-
рельцам и беженцам, пострадавшим от 
теракта и воинам горячих точек, занима-
ются этой работой и сейчас, поддержи-
вая воинов СВО. 

На плечи депутатов, вошедших в со-
став Думы 2-го созыва, легли пробле-
мы, обусловленные экономической и 
социальной нестабильностью в стране. 
Волгодонск сравнивали с «самолетом, 
который пролетел точку возврата». В 
качестве площадки, которая обеспечи-
ла бы городу выход из кризиса, выбра-
ли законсервированную Ростовскую 
АЭС. 

Депутаты приняли обращение к жите-
лям города, в котором обосновывали не-
обходимость такого шага. В ответ народ-
ным избранникам пришлось выслушать 
немало нелестных высказываний в свой 
адрес. Но Горбунов и его команда сумели 
наполнить настроения горожан оптимиз-
мом, дело было сделано. К очередным 
выборам город подошел уже в статусе до-
нора, а РоАЭС стала градообразующим 
предприятием Волгодонска.

Депутаты Думы 3-го созыва осо-
бое внимание уделяли строительству 
объектов социальной сферы за счет 
«атомных» средств: построены хирур-
гический корпус горбольницы №1, вве-
дена в строй троллейбусная линия к 
кварталу В-9. Третий созыв памятен и 
тем, что территория Волгодонска «при-
росла» станицами Красноярской и 
Старосоленовской, а поселок Сибирь-
ковый был передан Волгодонскому 
району.

Дума 4-го созыва была избрана не 
на 4, а на 5 лет. Первая думская «пя-
тилетка» оказалась вполне успешной: 
бюджет города вырос в 2,5 раза, удво-
ился объем промышленного производ-
ства. В городе капитально отремонти-
ровали более 170 МКД, заменили 150 
лифтов, еще 384 отремонтировали. На 
городских окраинах появилось освеще-
ние.

Штрихи к портрету Волгодонской городской Думы
27 апреля отмечается День рос-
сийского парламентаризма. Дата 
выбрана не случайно, именно 
в этот день в 1906 г. начала ра-
ботать Государственная Дума – 
новый в отечественной истории 
демократический институт, за-
ложивший основы парламента-
ризма в России. 

Председатель Думы 1-го созыва – 
глава администрации города В.Ф. Хиж-
няков впоследствии стал войсковым 
атаманом Войскового казачьего обще-
ства «Всевеликое войско Донское», за-
тем – полпредом Президента России в 
СФ ФС РФ,  помощником полномочного 
представителя Президента РФ в ЦФО.

Знай наших

Председатель Думы 2-го созы-
ва мэр города С.В. Горбунов впослед-
ствии избирался депутатом Донского 
Заксобрания, затем занимал пост ми-
нистра физической культуры и спорта 
РО. Депутат И.А. Гуськов работал зам-
министра культуры и министром обра-
зования РО, сейчас – первый замести-
тель губернатора Ростовской области. 
Депутат Олег Пахолков в 2011 г. стал 
депутатом Госдумы. 

Знай наших

Парламентарии Думы 3-го созыва 
тоже «росли». А.Н. Клейменова избра-
ли мэром Волгодонска; В.И. Иваннико-
ва пригласили на должность замгла-
вы администрации города; В.А. Фирсов 
сначала победил на выборах и работал 
в Заксобрании области, а затем дваж-
ды, по результатам голосования, ста-
новился градоначальником Волгодон-
ска.

Знай наших


